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居住了 20 个年头之后，王女士

觉得姚西小区和自己的家里一下子

亮了起来，“盼了三年，终于把‘光

明工程’盼来了。这下小孙子放假

住在我这里，空调可以开了。”

同王女士一起，姚西小区总计

1274 户居民成为“光明工程”的受

益人，困扰他们多年的用电问题得

到彻底解决——随着老旧表前线路

和设备的更新，居民们再也不用为

有电难用而烦恼了。

而当姚西小区完成改造后，历

时三年的上海市老旧住宅小区电能

计量表前供电设施改造即将收官，

全市共有约 6500 个住宅小区 296 万

户居民迈入一片光明的新天地。对

于这项改造，居民们亲切地称为“光

明工程”。

用电难成小区“老年病”

姚西小区位于上海市静安区余

姚路，是一个兴建于上世纪 80 年代

的小区。“别看我们是个老小区，

但是我们小区可是处在黄金地段

的！”说起姚西小区，姚西居委会

书记陶俞荣头头是道。确实，这个

小区地处闹市，周边学校、医院、

菜场、商场、超市、饭店等一应俱全，

加上交通便利，让不少老住户舍不

得走，一有二手房源往往也能很快

成交。“可是，老小区毕竟也有老

小区的难处……”

陶俞荣口中的难处被小区物业

经理肖隆伟证实。“用电难，最难

是夏天。居民隔三差五就报修，物

业电工来不及跑，供电公司的抢修

车更是小区里的常客。”肖隆伟做

过好几个小区的物业经理，老小区

用电难、故障多确实是一个让他头

疼脑裂却又束手无策的问题。

“孙子今年升五年级，爹娘都

是双职工，放暑假小朋友一个人在家

谁都不放心。说好了今年暑假住在我

这里的，可没住两天，孙子就嫌空调

开不了，吵着要回去。”结果，王阿

姨只能看着孙子被送到郊区的外婆

石库门里弄新面貌
文 / 本刊记者  陈昊南

家。“我和老头子平时倒也不太开空

调，但是 7 月下旬连着 40 度高温，

不开实在吃不消，偏偏这个时候开不

了，热得我们去掉半条老命。”

“看着居民们用电用得不舒

畅，我们也着急。这几年，姚西小

区夏季用电高峰期间，居民用电故

障频发。我们加派力量抢修，但这

只是‘头痛医头，脚痛医脚’。”

在负责姚西小区抢修的国网上海市

区供电公司营销部负责人琚洁华看

来，姚西小区的问题绝非个案。

伴随着上海城市化进程步伐加

快，集中建造的居民小区成为中心

城区和郊区城市副中心主要的居住

方式。尤其在中心城区，正在建设

的现代小区、建成已有二三十年的

老式公房、历史更为悠久的石库门

里弄毗邻共生的情况比比皆是，塑

造了上海特有的城市样貌和文化风

情。然而，在居民小区的“时间差”

背后，是这些小区供电设施水平的

参差不齐。市中心和副中心存量巨
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大的老式公房，其进户线、进层线

大多还是房屋兴建时的配套设备；

大量石库门里弄内的线路距离上一

次彻底翻新，也已经过去了十几年

甚至更长时间。

不论是哪种类型的住房，在最

初兴建的时候，几乎都是按照当时

的用电能力配套安排电力设施。但

是，随着时光的流逝，小区居民的

用电需求与日俱增——电扇取代了

蒲扇又被空调取代，电饭煲取代了

铝制锅，洗衣机取代了搓衣板……

可是，小区的电力设施却止步不前，

加上使用年限的上升，出现故障的

机率随之加大。如此一来，用电难

就成为不少老小区的“老年病”。

2014 年，据上海市住房和城

乡建设管理委员会统计，全市保有

2000 年及以前竣工的老旧住宅 296

万户，普遍存在配置标准低、计量

箱破损严重、元器件老化、安全隐

患严重、故障报修量大等问题。也

就是说，全市大概有超过 600 万市

民被用电难困扰，大约占到了上海

市人口总量的四分之一。

光明照进“协和里”

2014 年 9 月 29 日一早，头戴

黄色安全帽、身着紫色工作服的电

力施工人员涌入协和里，在本不宽

敞的石库门里弄里与买菜归来的阿

婆、着急上班的白领、背着书包往

学校去的学生交织在一起。停电施

工的通知早已提前告之到位，虽然

一时无电可用，但居民们却是拍手

欢迎……

半个月后，对着新闻记者的摄

像机镜头，协和里的老住户潘建尔

阿婆抑制不住内心的激动：“我今

年68岁，在这里住了50年。以前，

电表容量小，空调一开就跳闸。儿

子踩着凳子、趴在墙头去换保险丝，

我看着他的汗从脸上滴下来，站在

下面给他扇扇子。现在好了，‘光

明工程’把用电问题都解决了！”

这半个月里，协和里两条弄堂

总计 648 户居民的所有电表被更换

为 60 安培、8 千瓦容量的新表，老

旧进户线被换成截面积 120 平方毫

米的新线，原先一台 400 千伏安的

上级杆上变压器被更换为 630 千伏

安并新增一台 800 千伏安的杆上变

压器。

协和里位于黄浦区黄河路 132
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弄，距离人民广场的直线距离只有

500 米。这里的住房样式多是 1923

年建设的砖木结构三层楼房，已有

90 多年的历史，不少居民家中，楼

梯是木制的、隔断是三夹板的。而

在“光明工程”改造之前，陈旧的

20 安培、2 千瓦容量电表连带木制

配电板就被钉在墙头，交织的电线

上粘满灰尘油腻。这些表计、电线

还是上世纪 80 年代末的遗存，在使

用近 30 年后，线径小、故障多的问

题在所难免。

而“光明工程”改造的最终目

标是“10年不报修，20年不落后”，

让潘阿婆们不再为用电感到烦恼。

协和里“光明工程”改造也拉

开了上海全市“光明工程”试点工

程的序幕。国网上海市电力公司当

年先期试点改造 30 万户，并计划在

2015 ～ 2017 年三内完成 296 万户

改造。

里里外外彻底翻新

要确保“10 年不报修，20 年不

落后”，设备改造是关键。

“光明工程”以国家电网公司

颁发的《配电网技术改造选型和配

置原则》《配电网技改大修技术规

范》为依据，并参照最新修订的《国

网上海市电力公司新建住宅区供电

配套工程技术导则（2014 版）》制

定相应改造标准。

被纳入“光明工程”改造的设

备分为三大类：表前线、计量装置

和表后线。表前线为从进户线与接

户线的连接处至住宅楼内居民和公

建设施计量箱内进线连接处的供配

电设施，其中包括进户线、总熔丝箱、

垂直母线、进层线。据调查，2000

年及以前竣工的老旧住宅每户配置

均未达到现行最低标准 8 千瓦——

这也是“光明工程”将这些老旧住
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宅纳入改造标准的主要原因。在这

些住宅中，1996 年及以前竣工的老

旧住宅每户配置普遍为 2 千瓦，部

分上世纪 80 年代建成的老旧住宅配

置标准仅为每户 1 千瓦。进户线多

为截面积 10 平方毫米的塑铜线，有

些截面积更小，仅为 4 到 6 平方毫

米；垂直母线、进层线截面分别为

6 平方毫米和 1.5 平方毫米。根据房

型的不同，改造后进户线、垂直母线、

进层线的最低标准为 35 平方毫米、

35 平方毫米、16 平方毫米，每户的

配置标准最低为 8 千瓦。

对于计量箱而言，由于历史原

因，老旧住宅计量箱设计标准不统

一，装置种类繁多，不少石库门里

弄甚至没有计量箱，表计一直“裸奔”

在墙头。而长期以来，作为资产所

有方的小区物业未能很好履行相关

运维和修缮职责，导致计量箱损坏

现象较为普遍。此外，由于计量箱

难以实现全封闭管理，箱内表前、

表后线接线凌乱以及私拉乱接现象

严重，不仅容易滋生窃电问题，也

容易引发邻里纠纷。改造后，实现

计量箱无破损，资产寿命达到30年，

有效关门率达到 100%。

表后线为从计量箱内出线连接

处至用户入户配电箱的线路，根据

房型不同，改造后采用截面积 10 平

方毫米或 16 平方毫米导线，以满足

用户的配置容量要求。

此外，根据全网统筹改造原则，

“光明工程”还从进户线追溯至上

级变电站 10 千伏侧及以上相关设

备，逐级核算容量，统一纳入改造

范围，以求从源头扩容，满足改造

后的末端用电所需。

“光明工程”改造严格执行国

家电网公司配网标准化建设要求及

相关标准物料和典型设计规范，全

面统一设备及元器件的技术规格、

尺寸、材料、颜色及施工工艺等标准。

面对整体改造时间跨度长、改

造范围点多面广、施工队伍多等情

况，“光明工程”从一开始就确定

了全过程管控原则，实现立项、方

案、设计、施工、验收、运维等各

环节规范化、标准化管理，实现“一

台区一方案，一设备一标准，一项

目一专人，一环节一规范”。

争取最广泛支持

虽然“光明工程”改造的对象

仅是电力设备，但是，由于涉及千

家万户，时间跨度长达三年，又必

须与物业、居委、业委会多方沟通，

因此，只有争取最广泛的支持，才

能让矛盾迎刃而解，确保“光明工程”

稳步推进。

作为一项直接关系数百万市民

日常生活、解决他们用电难题的民

生工程，“光明工程”自启动以来

便得到上海市、区两级政府部门的

高度重视。2015 年至 2017 年，“光

明工程”连续三年被纳入上海市政

府年度实事工程 , 同一事项年年列

入实事工程，这是极为罕见的。市、

区两级政府多次召开专题协调会，

全面推进“光明工程”改造。市住

建委、发改委、重大办、财政局等

部门多次组织到施工现场开展实地

调研，督促指导工作，有力保障了“光

明工程”的顺利推进。

国网上海电力多次向国家电网

公司专题汇报，得到公司的肯定和

支持，并累计批复、下拨改造资金

45.67 亿元。上海市发改委在严格审

核补贴户数及相应补贴资金后，也

累计下达了市、区两级财政补贴资

金 20.05 亿元。整个“光明工程”

改造过程中，296 万户受益居民不

需花费一分钱，就可享受用电环境

的升级换代。

“光明工程”改造点多面广，

改造小区情况各有不同，居民也有

着各式各样的诉求。只有让每户居

民都满意，才算是把这件民生工程

办成了民心工程。为此，国网上海

电力专门制定了“五方例会”制度，

协调诉求、化解矛盾，建立起“光

明工程”前沿最广泛的“统一战线”。

五方例会中的“五方”指的是

国网上海电力（具体为各相应供电

公司）、施工单位、居委会、业委

会和物业这五个“光明工程”改造

相关方。在每个小区集中施工开始

前召开五方例会，是“光明工程”

自启动之日起就确定的一项贯例。

今年 4 月 19 日，国网上海青浦

供电公司在青浦西部第一小区召开

五方例会，拉开了青浦区“光明工

程”改造收官年的序幕。会上，青

浦供电公司详细介绍了具体的施工

方案和改造计划，表示将提前向居
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民用户发放“光明工程”项目宣传

单，提前张贴告居民书通告具体开

工时间，确保小区全体居民全知晓，

力争全支持。居委会、业委会、物

业代表则分别就施工材料和建筑垃

圾的堆放位置、孔洞的封堵和粉刷、

施工噪音控制、施工时间和日期以

及更换后表箱的钥匙该如何分配等

细节问题，与青浦供电公司和施工

单位当面协调，确定解决方案。居

委会和物业表示，将协同供电公司

做好宣传工作，尽量避免不必要的

纠纷和矛盾的发生。

再好的承诺也需要用实践来履

行。在“光明工程”施工中，国网

上海电力将文明施工放在与施工安

全、施工质量同等重要的位置来管

控。施工人员均穿着统一工作服，

佩戴工作证和上岗证后才能上岗开

工；停电前挨家挨户提醒居民关闭

正在使用的家用电器，恢复送电后

请用户检查家中用电是否正常；每

日进入施工现场和完工离场时通知

小区物业或居委，向物业借用的门

禁卡或钥匙按时归还；工作结束后

将临时移动的设施恢复到原处，清

扫施工场地，做到“工完、料尽、

场地清”后才准予收工……这些细

致入微的规定目的只有一个——尽

可能将施工对居民的影响降到最低，

真正赢得居民的理解、支持和欢迎。

效果立竿见影

2017 年夏天，胡佳磊的工作压

力因为“光明工程”而明显小了下来。

胡佳磊是国网上海市区供电公

司一支抢修队的带班人，这支队伍

负责黄浦区城隍庙地块。虽说抢修

范围不大，但由于区域内石库门和

老旧小区密度高，居民户数多，抢

修队出动频率特别高。“春秋天还

好一些，最怕的就是夏天。常常是

上一个抢修还没有结束，下一个抢

修已经发来了。”胡佳磊介绍，虽

说抢修的常常都是一些小毛小病，

但在井喷的数量面前，班员们还是

疲于奔命。“前两年迎峰度夏期间，

平均每天的抢修工单在四五十张，

如果遇上台风暴雨天，最高时候要

达到八九十张。”

然而，从 2015 年起，随着“光

明工程”的铺开，胡佳磊的抢修队

空闲下来了。“今年迎峰度夏是我

们这支队伍最空闲的一个夏天，每

天的抢修工单不过十几张，而且，

几乎没有完成改造的老旧小区的抢

修。”

胡佳磊的感受被国网上海电

力的数据所证实。经过 2015 年起

几个夏季和冬季用电高峰的考验，

完成“光明工程”改造的小区、里

弄的报修率下降了 98% 以上，小

区供电安全可靠性大幅提高。不仅

如此，由于每户的供电能力大幅

提升，居民用电量也随之增加了

10%～15%，原先“用电难、管理难、

抢修难”的问题迎刃而解。

在改造过程中，常常会遇上不

少居民的特殊需求，碰到许多意想

不到的问题。对于这些需求和问题，

国网上海电力总是尽可能地满足和

破解，让“光明工程”同步收获了

夸奖和口碑。

2015 年 7 月 22 日下午，金山

区凤翔东村13号楼完成“光明工程”

改造后准备送电。此时，施工带班

人吕建平却发现底楼一户居民家中

飘出淡淡的电线燃烧引起的焦糊味，

他当机立断暂缓送电，并开始寻找

户主。物业表示，户主长期不在家，

留在物业的是家中的固定电话，肯

定一时联系不上。吕建平和同事及

物业广撒“关系网”，在两个小时

后终于找到户主的亲戚前来开门。

最终在确保安全后，他们才对全楼

送电。

今年 8 月 24 日，家住桂林路

505 弄怡桂苑的童女士心急火燎地

拨通了国网上海市南供电公司“光

明工程”现场施工负责人的电话。

原来，童女士家有老人常年瘫痪在

床，需要时刻依靠呼吸机维持生命，

而次日“光明工程”施工需停电，

童女士这才发出紧急求助。市南供

电公司对这类需求已经驾轻就熟了。

25 日一大早，一台应急发电机开始

为童女士家供电，党员志愿者还在

现场检查，确保供电万无一失。改

造完成后，童女士不停感谢：“你

们的工作真到位，以后我母亲家的

用电更有保障了！”

整个“光明工程”期间，国网

上海电力共收到超过 100 件锦旗和

感谢信 , 字里行间流露出的是千家

万户的认可。
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